

Le 1er juin 1926, comme il était à l'école, jeune garçon de douze ans, Emile perdit connaissance, tomba de son siège et se heurta la jambe droite. Il demeura inconscient environ cinq minutes, sans se mordre la langue. Après avoir recouvré connaissance, il put se rendre à pied chez lui, à cent pas de distance. Il tint le lit trois jours. Le 4 juin, il était transporté en ambulance à l'hôpital, la jambe si souffrante qu'il était dans l'impossibilité de la mouvoir aucunement.

Il demeura à l'hôpital jusqu'au 5 novembre. Il y revint le 28 du même mois, pour le quitter définitivement le 21 janvier 1927, non guéri, malgré tous les bons traitements qui lui furent prodigués sans compter: salicylate, fomentations, jambe mise et remise dans le plâtre, etc., etc. Il fut radiographié quatre fois. Les deux premières fois, 4 et 5 juin 1926, les rayons X ne démontraient rien d'anormal dans les os (no sign of a destructive process); mais déjà le 5 juillet l'emboîture du fémur paraissait embrumée (there is a marked naziness over the right acetabulum) et le tissu osseux entourant la surface articulaire avait une apparence tachetée (and the bony tissue surrounding the articular surface has a mottled appearance). Le médecin crut à un travail de destruction septique (we suspect a septic destructive process). Le radiologue prononça: arthrite destructive (septique).

Le 27 octobre (environ quatre mois plus tard), d'après les rayons X, la condition pathologique de la jointure de la hanche droite progresse graduellement: les contours des surfaces articulaires sont indéterminés, l'espace interarticulaire est oblitéré, les os formant l'emboîtement, la tête et le col du fémur montrent des signes évidents de prolifération osseuse, c'est-à-dire que les centres morbides s'y multiplient. A la même date, le radiologue soupçonne quelque chose de semblable, commençant à la hanche gauche: les apparences y sont changées.

Les quelques remarques du Dr A.-P. McKinnon, qui soigna Emile pendant ses deux séjours à l'hôpital, sont également intéressants.

Le 14 juin, il y a une diminution des douleurs aux jointures et dans les membres; mais le 5 juillet il y a enflure et sensibilité de la jambe droite et du haut du fémur, et le malade fait de la température: le médecin a l'impression qu'il y a tuberculose de la hanche (impression: T. B. of hip).

Le 18 juillet, le malade se plaint de grande douleur dans la hanche droite. Quelquefois au genou droit. Il crie au moindre mouvement du membre. Il y a enflure en avant de la jointure de la hanche droite. La cuisse droite diminue un peu de grosseur. Les mouvements sont limités d'une façon très prononcée dans toutes les directions.

Emile est renvoyé chez lui le 5 novembre 1926 avec anky-